

## ZUR SERIE

### Die Kraft der Regionen

Was macht die steirischen Regionen zwischen Dachstein und Grenzmur aus? Wo sind ihre Chancen, Potenziale, Probleme? In einer zehnteiligen Serie widmen wir uns je einer Region. Und wir zeigen auch, was die Kleine Zeitung ihren Leserinnen und Lesern in ihrer engeren Heimat zu bieten hat.

## BLICK IN ZEHN STEIRISCHE REGIONEN

**Teil 1 – Murtal-Murau: Eine um ihr großes Potenzial viel beneidete Region**

**Teil 2 – Südoststeiermark: Mit viel Fleiß zur Hochburg bei Kulinarik und Handwerk**

**Teil 3 – Ennstal-Ausseerland: Der größte Bezirk Österreichs teilt sich in drei Lebenswelten**

**Teil 4 – Graz und Umgebung: Ein wachsender Ballungsraum, der den Takt vorgibt**

**Teil 5 – Oststeier: Ein fruchtbarer Boden für innovative Ideen**

**Teil 6 – Leoben: Ein Spannungsfeld zwischen Industrie, Forschung und Lebensqualität**

**Teil 7 – Weststeier: Die kleinste Region muss sich im Schatten von Graz nicht verstecken**

**Teil 8 – Süd- und Südwest: Eine Region zwischen Hochgenuss und Hochtechnologie**

**Teil 9 – Mürztal: Wie eine traditionelle Industrieregion lernte, mehr als nur das zu sein**

**Teil 10 – Weiz: Die Steiermark im Kleinen – von den Fischbacher Alpen bis ins Flachland**

# 46,2

**Prozent** der touristischen Übernachtungen in der Steiermark entfielen im Winter 2019/2020 auf den Bezirk Liezen. 31,6 Prozent waren es im Sommer 2019. Im selben Jahr wurden insgesamt 44.978 Betten gezählt.

# 626

**Beschäftigte** hatte das Maco-Werk 2020 in Trieben. Mit der Maschinenfabrik Liezen, der Landgenossenschaft Ennstal und dem Georg-Fischer-Werk zählt es zu den größten Industrieunternehmen des Landes.

Von Christian Nerat

Das Gefühl, sich in seinem Heimatbezirk wie ein „Auswärtiger“ zu fühlen, mag vielen Menschen in der Steiermark einigermaßen exotisch erscheinen. Im größten Bezirk Österreichs, im äußersten Nordwesten der Grünen Mark, ist das seit jeher gelebte Realität.

Mit 3319 Quadratkilometern ist der Bezirk Liezen größer als Vorarlberg (2602 km<sup>2</sup>) oder Wien (415 km<sup>2</sup>) und übrigens auch gar nicht weit hinter dem Burgenland mit seinen 3962 Quadratkilometern. Viel Platz für viel Natur – unter anderem für 381 Berggipfel, die höher als 2000 Meter liegen, – aber auch für ausgeprägte Eigenheiten seiner Bewohner.

Fast schon legendär in ihrer Paraderolle als Tiefwurzler in Sachen Tradition sind die Menschen im Ausseerland – einer Seelenlandschaft, die neben dem Hochadel und Generationen von Wiener Großbürgern auch eine ganze Reihe von Künstlern in ihren Bann zog. Dass die Liebe der „freien Re-

# 1,57

**beträgt** die Gesamtfruchtbarkeitsrate des Bezirkes, das ist die zweithöchste in der Steiermark. 2019 wurden 676 Babys geboren, mit 73 am meisten in der Bezirkshauptstadt.

## Ein Bezirk, zwei Länder, drei Welten

Der größte Bezirk Österreichs ist wohl auch dessen vielfältigster. Mit drei Lebenswelten, die unterschiedlicher kaum sein könnten.

publik Ausseerland“ zur Landeshauptstadt Graz in der Vergangenheit immer wieder klimatischen Schwankungen unterlag, sei hier nicht unerwähnt. Drohungen bezüglich eines Wechsels nach Oberösterreich waren wohl trotzdem eher selten ernst gemeint.

**Wirtschaftlich** hatte man es im Land zwischen Pötschen und Grimming nie leicht. Von der Sommerfrische allein lässt sich kaum leben, Saline, Bahn und Gips sorgten für Arbeitsplätze. Noch heute findet sich die Koexistenz von Arbeiterkultur und Bürgertum bis tief in die Faschingsbräuche. Touristisch hat das Ausseerland einen enormen Aufschwung erlebt. Nicht zuletzt dank mancher Großinvestoren, denen aber auch längst nicht nur Gegenliebe zuteil wird.

Mit Fug und Recht das Tourismusmekka der Steiermark darf sich die Region um die WM-Stadt Schladming nennen. An die 3,6 Millionen Gästennachtungen pro Jahr und ein Jahresumsatz, der alles in allem jenseits der Milliardengrenze

liegt, sprechen eine deutliche Sprache. Die Kleinregion mit traditionellem Hang zum benachbarten Salzburg ist eine wirtschaftliche Großmacht, möchte man meinen – und liegt doch nur teilweise richtig. Abseits des Tourismus fehlt es an Arbeitsplätzen in Industrie und Gewerbe. Teils horrenden Grundstückspreise mögen dabei eine Rolle spielen.

Dass eine Region gleichzeitig von Industrie und urtümlicher Natur geprägt sein kann, beweist der Osten des Bezirkes. Industrie Größen wie Maco in Trieben, die Maschinenfabrik Liezen oder Georg Fischer in Altenmarkt bei St. Gallen (um nur einige zu nennen) bieten den Menschen nicht nur Lohn und Brot, sondern vor allem auch Identifikation. Wie schmerzlich all das fehlen kann, bewies der Niedergang der RHI Magnesita in Trieben. Gleichzeitig bietet der „wilde Osten“ mit dem Nationalpark Gesäuse und Kunstschätzen wie dem Stift Admont aber auch touristische Perspektiven. Wenn auch noch mit viel Potenzial nach oben.



# 79.642

**Menschen** wohnen im Bezirk Liezen, auf einer Fläche von rund 3319 km<sup>2</sup>. Das entspricht 20 Prozent der Gesamtfläche der Grünen Mark. In Relation gesetzt ergibt das eine Bevölkerungsdichte von 24 Einwohnern pro km<sup>2</sup> Fläche. Damit liegt der Bezirk am vorletzten Platz landesweit. Die wenigsten Einwohner auf Gemeindeebene hat Wildalpen (2,3 Personen/km<sup>2</sup>).

# 381

**Sport, Kultur und gelebte Tradition** sind drei wichtige Säulen im größten Bezirk Österreichs

JÜRGEN FUCHS (3)

**Berggipfel** im Bezirk Liezen sind höher als 2000 Meter. Der majestätische Grimming ist mit 2351 Metern der höchste frei stehende Berg Europas. Der einzige Nationalpark der Steiermark liegt im Gesäuse.

ANZEIGE

JEDE SAUNA VON HAND GEFERTIGT  
IN DER STEIERMARK

**DEISL**  
SEIT 1520  
[www.deisl.com](http://www.deisl.com)

# SAUNA UNIKATE

Wir passen deine Sauna deinem Lifestyle an!

DEISL SAUNA & WELLNESS | SELZTHALER STRASSE 41, 8940 LIEZEN | E-MAIL OFFICE@DEISL.COM | T 03612 22642

**ENNSTAL** und das Ausseerland  
**IM FOKUS**



# Harte

Ob in der Zeitung oder der Online-Ausgabe: Die Kleine Zeitung ist mit ihrem Redaktionsteam stets nah und aktuell dran am Geschehen in Liezen, dem größten Bezirk Österreichs.

Von Veronika Höflehner und Christian Nerat

Nah und aktuell am Geschehen sein, objektiv berichten, Dinge in Kommentaren einordnen. Das ist die Aufgabe von 35 Redakteuren, die in zehn Büros quer durch die Steiermark aus ihrer Region berichten. Für den Bezirk Liezen hat die Kleine Zeitung ein Büro in der Bezirkshauptstadt (siehe nächste Seite).

Eine Auswahl an Schlagzeilen zeigt, worüber das Redaktionsteam berichtet: Das wohl prägendste Thema der vergangenen Jahre war die Diskussion um das Leitspital. Durch die geografische Verteilung der Spitalstandorte Schladming, Bad Aussee und Rottenmann

**3** Seen des Bezirks sind landesweit die größten: Grundsee (4,14 km<sup>2</sup>), Altaussee (2,08 km<sup>2</sup>) und Toplitzsee (0,55 km<sup>2</sup>). 56 Prozent der Bezirksfläche entfallen auf Wald, 13,4 Prozent sind Siedlungsraum.

**49,8** Prozent der Bevölkerung in der Sölk haben die Lehre als Bildungsweg gewählt. Dahinter folgen Wildalpen (49,5 Prozent) und Aich (49 Prozent). Diese drei Gemeinden führen damit landesweit.

**87,9** Prozent Erwerbsquote bei den 15- bis 64-jährigen Männern hat die Gemeinde Aich – das ist Platz 2 steiermarkweit. In Aich gibt es auch am drittmeisten unter 20-Jährige (22,6 Prozent), sagt die Landesstatistik.

**3,7** Prozent der Familien in Michaelerberg-Pruggern haben vier oder mehr Kinder – Platz eins in der Landeswertung, dahinter folgt Sankt Gallen. In der Ramsau leben am wenigsten Familien gänzlich ohne Kinder.

**1137** Meter Seehöhe misst das dritthöchste Gemeindeamt des Landes in der Ramsau. Auf 1955 Metern am Jungfrauensteig liegt der höchstegelegene Postkasten der Gemeinde.

**8000** Euro pro Quadratmeter, das ist der Preis von so mancher Eigentumswohnung in Schladming. Graz führt das landesweite Ranking der Wohnungsverkäufe 2020 an, dahinter kommt gleich die WM-Stadt.